



図表④ 「物流革新緊急パッケージ」の内容(一部抜粋)

## 物流効率化

- 即効性のある設備投資・物流DXの推進
- モーダルシフトの推進  
(トラック等の自動車による貨物輸送から環境負荷の小さい鉄道や船舶の利用へと転換すること)
- トラック運転手の労働負担の軽減、担い手の多様化の推進
- 物流拠点の機能強化や物流ネットワークの形成支援 など

## 荷主・消費者の行動変容

- 宅配の再配達率を半減する緊急的な取組
- 政府広報やメディアを通じた意識改革・行動変容の促進強化

## 商慣行の見直し

- 現下の物価動向の反映や荷待ち・荷役の対価等の加算による「標準的な運賃」の引き上げ
- 適正な運賃の収受、賃上げ等に向け、次期通常国会での法制化を推進
- トラックGメンによる荷主・元請事業者の監視体制の強化



令和5年10月6日 我が国の物流の革新に関する関係閣僚会議「物流革新緊急パッケージ」より

し適正な運賃を求め交渉する際の参考指標となる「標準的運賃」を平均約8%引き上げとする運賃表の改定といった見直し方針が公表された。また、24年2月には、一定規模以上の荷主等に対する運賃効率化に向けた中長期計画の作成・定期報告義務付けるといった罰則付きの内

容を定めた「流通業務の総合化及び効率化の促進に関する法律及び貨物自動車運送事業法の一部を改正する法律案」が閣議決定されるなど、規制的措置の早期法制化に向けた取り組みが行われている。大手荷主等のみが予想されるものの、運輸事業者と荷主等における商取引の一部事業者からの段階的な対応が予想されるなど、規制的措置

内容を変える大きなきっかけになることが期待される。

**おわりに**

24年問題は、運輸事業者だけではなく、荷主そして消費者など全ての人々に影響する問題である。荷主等は、運輸事業者はいくらでもいるといった荷主至上主義的な視点を今一度改めて、現状の自社物流についての把握および理解を深め、既存の運輸事業者と積極的に話し合いの場を設けていく必要がある。話し合いの場は、安定的かつ持続的な自社の物流網を確保するうえで必要不可欠だからだ。話し合いの結果、現状の輸送依頼の内容や運送料金の見直しなどにも直面せざるえない状況にも直面するだろう。早期に増加する物流コストを見直す機会にもなるだろう。早期に増加する物流コストを把握し、製品の仕入や販売方法を見直すことや、新たな付加価値の提供を検討することは、他社との差別化にも繋がるかもしれない。

運輸事業者の中には、運賃交

図表③ 物流事業者へ求められる主な対応

## 人材の確保に向けた対応

- 離職防止および若い世代や女性などの新たな人材確保に向けた、労働環境の改善
  - ・賃金体系の見直しによる魅力的な給与水準の確保
  - ・時短勤務等の多様な働きができる労働条件の整備
  - ・労働環境の改善による企業イメージの向上およびPR など

## 業務の効率化

- 各種業務の省力化・省人化による、労働時間や労働力の捻出
  - ・デジタルタコグラフ等のIT機器導入による管理業務等の効率化
  - ・バース予約システム等のシステム導入による荷待ち時間の削減
  - ・物流施設等の自動化・機械化による荷役作業等の削減 など

## 多様な輸送方法の検討

- 不足する輸送能力の補完や持続的な輸送方法の検討・実施
  - ・鉄道(コンテナ貨物)や内航海運(フェリー・RORO船等)の活用
  - ・中継輸送や他社との連携による共同輸配送の検討 など



## 収益の確保に向けた対応

- 各種コスト増加分を反映した適正運賃の獲得に向けた交渉・協議
  - ・荷主等への価格転嫁交渉の実施
  - ・多様な運賃・料金設定の提案 など

どの業務効率化や収益確保のための運賃等の引上げ交渉などは、荷主等が物流業界の現状を把握したうえで、自社の物流を今一度確認し、運輸事業者とともに今後の輸配送計画や運賃の協力的な姿勢が欠かせない。

荷主等への周知・啓発

三重県内の1,000以上

年問題に関する説明会では、定員数を大きく超える約300の事業者が参加するなど、24年問題に対する荷主等や運輸事業者と運輸事業者との連携を行っている。23年9月に開催した年問題に関する説明会では、定員数を大きく超える約300の事業者が参加するなど、24年問題に対する荷主等や運輸事業者と運輸事業者との連携を行っている。23年9月に開催した

運輸事業者を会員に持つ一般社団法人三重県トラック協会においても、24年問題に関する各種応募は、業界や同業他社の動向を周知・啓発を行っている。23年9月に開催した年問題に関する説明会では、定員数を大きく超える約300の事業者が参加するなど、24年問題に対する荷主等や運輸事業者と運輸事業者との連携を行っている。23年9月に開催した

運輸事業者を会員に持つ一般社団法人三重県トラック協会においても、24年問題に関する各種応募は、業界や同業他社の動向を周知・啓発を行っている。23年9月に開催した年問題に関する説明会では、定員数を大きく超える約300の事業者が参加するなど、24年問題に対する荷主等や運輸事業者と運輸事業者との連携を行っている。23年9月に開催した

者の関心度の高さがみられた。

しかし、大手を除く中小規模の

荷主等における24年問題への対

応姿勢は、業界や同業他社の動

向を周知・啓発を行っている。23年9月に開催した年問題に関する説明会では、定員数を大きく超える約300の事業者が参加するなど、24年問題に対する荷主等や運輸事業者と運輸事業者との連携を行っている。23年9月に開催した

運輸事業者を会員に持つ一般社団法人三重県トラック協会においても、24年問題に関する各種応募は、業界や同業他社の動向を周知・啓発を行っている。23年9月に開催した年問題に関する説明会では、定員数を大きく超える約300の事業者が参加するなど、24年問題に対する荷主等や運輸事業者と運輸事業者との連携を行っている。23年9月に開催した

者との連携を行っている。23年9月に開催した年問題に関する説明会では、定員数を大きく超える約300の事業者が参加するなど、24年問題に対する荷主等や運輸事業者と運輸事業者との連携を行っている。23年9月に開催した

運輸事業者を会員に持つ一般社団法人三重県トラック協会においても、24年問題に関する各種応募は、業界や同業他社の動向を周知・啓発を行っている。23年9月に開催した年問題に関する説明会では、定員数を大きく超える約300の事業者が参加するなど、24年問題に対する荷主等や運輸事業者と運輸事業者との連携を行っている。23年9月に開催した